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 26 мая состоялась экскурсия 
по программе «Культурная столица» 
в г. Новгород.

 4 июня в помещении актового зала 
Местной администрации МО Коло-
мяги состоялись публичные слуша-
ния по обсуждению проекта реше-
ния о внесении изменений в Устав 
внутригородского муниципального 
образования Санкт-Петербурга муни-
ципальный округ Коломяги. На меро-
приятии выступил Глава МО Коло-
мяги С. Э. Борисенко.
Ознакомиться с проектом решения 
о внесении изменения в Устав можно 
на официальном сайте в сети Интер-
нет www.mokolomyagi.ru и в информа-
ционном выпуске газеты «Коломяж-
ские вести».

 6 июня для участников летней 
школы «Мы живем здесь, рядом 
с художниками» состоялась экскурсия 
в Царское Село.

 16 июня была организована экскур-
сия для жителей МО Коломяги по про-
грамме «Золотой возраст» в г. Тихвин.

 17 июня состоялась экскурсия 
по программе «Юный Петербуржец» 
в Ивангород, с посещением Иванго-
родской крепости.

 12 июня активисты МО Коло-
мяги Приморского района совмес-
тно с жителями ЖК «Шуваловский» 
и активистами группы «Мы против 
вони в Приморском районе» про-
вели акцию по уборке Шуваловского 
карьера. В прошлый раз инициатив-
ной группе удалось убрать 16 куб. 
метров бытового мусора, а на этот 
раз было убрано уже 19 кубометров 
с карьера. Рассказывает И. О. руково-
дителя Молодежной гвардии Единой 
России МО Коломяги Елена Пряни-
кова: «Благодаря финансовой помощи 
инициативной группы мы смогли 
заказать и погрузить мусор в машину 
для транспортировки на мусорную 
свалку. Я горжусь, что со мной бок 
о бок сегодня были такие замеча-
тельные и работящие ребята. Некото-
рым не помешали активно трудиться 
даже переломы пальцев. Сделать мир 
лучше, это важная задача, к которой 
мы вместе стремимся! Нашим при-
мером мы показываем, что не стоит 
оставаться равнодушным к пробле-
мам, которые касаются общества. Мы 
вместе можем решить их и сделать 
мир добрее и чище».

10 июня на стадионе “Олимпийские надежды” прошел 
беговой марафон “Пятерка в Удельном”. Мероприятие 
реализовано при поддержке МБУ «Развитие». Для жи-
телей Коломяг участие было бесплатным.

Уже с 9 утра на стадионе начали собираться люди. Одни 
старательно разминались, другие занимали очередь, чтобы 
получить свои стартовые номера для забега. А кто-то про-
сто безмятежно прогуливался по территории, наслажда-
ясь таким редким питерским солнцем. Однако атмосферу 
в целом совсем нельзя было назвать безмятежной. Вовсю 
играла громкая музыка, а волонтеры-ведущие активно за-
ряжали публику бодростью и хорошим настроением.

Первый, так сказать, тренировочный, старт на 400 м со-
стоялся уже в 10.30 утра. Возраст шестерых участников это-
го забега не превышал и 14 лет. Самая же юная спортсменка 
была еще настолько мала, что бежала за ручку со своей ма-
мой. И несмотря на то, что они финишировали последними, 
публика взорвалась аплодисментами восторга и умиления.

Время большого забега на 5 км пришло после общей раз-
минки. На старт! Все 133 участника заняли места на старто-
вой линии. Внимание! Сделали последний глубокий вдох. 
Марш! И тут же толпа растянулась в одну линию: кто-то по-
бежал с самого начала быстрее, кто-то решил сэкономить 
силы для финиша. Но по какой-то необъяснимой причине 
они выглядели не как соперники, а словно одна команда. 
Это было поистине впечатляющее зрелище.

Когда финишировал последний участник, прошло уже 
45 минут с момента финиша первого. Каждому была поло-
жена медаль за участие, а особо отличившихся наградили 
дипломами, денежными вознаграждениями и даже кубка-
ми. Первой финишировавшей женщиной была Анна Пет-
рова, а первым среди мужчин и абсолютным победителем 
забега стал Павел Хворостухин.

Кстати, организаторы приготовили еще один приятный 
сюрприз для участников и болельщиков забега – целую 
гору бесплатных бананов! Наверное, они были в курсе, что 
именно бананы используются в качестве натуральной под-
питки организма – во время и после занятий спортом.

По словам одного из участников марафона – Михаила, 
все прошло отлично: трасса была удобной, а поддержка бо-
лельщиков на финише очень помогала. Всей командой они 
ждут повторения марафона в следующем году.

Студентка 3 курса ЛЭТИ Екатерина Левина

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

12 ИЮНЯ – ДЕНЬ РОССИИ
Поздравление Председателя Законодательного Собрания Санкт-Петербурга, 

Секретаря Санкт-Петербургского регионального отделения партии  
«Единая Россия» Вячеслава Макарова с Днем России

ДОРОГИЕ ПЕТЕРБУРЖЦЫ!
Сердечно поздравляю вас с Днем России!

Этот праздник стал символом единения и сплоченности многонационального 
российского народа. Всех нас объединяет любовь к Отечеству, ответственность за его 

судьбу, стремление сделать Россию сильной, великой державой.
Сегодня перед нами стоит много масштабных стратегических задач, поставленных 

в Послании Президента Федеральному Собранию. И от нашей общей слаженной работы, 
от созидательного труда каждого зависит будущее России.

Санкт-Петербург вносит достойный вклад в развитие социально-экономической 
сферы, укрепление обороноспособности страны. В городе активно внедряются 

передовые инновационные технологии, особое внимание уделяется развитию науки 
и образования. Наша общая задача – сохранить и приумножить достижения великих 

предшественников, передать их будущему поколению.
От всей души желаю всем крепкого здоровья, счастья, благополучия и новых 

свершений на благо нашей Родины!

ЗАБЕГ «ПЯТЕРКА В УДЕЛЬНОМ»
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Субботнее майское утро встре-
тило жителей Коломяг теплым ла-
сковым солнцем. Откуда-то изда-
лека доносилась веселая музыка, 
слышался детский смех. Родите-
ли с детьми, бабушки с внуками, 
прогуливающиеся по Коломягам, 
прислушивались и шли на эти зву-
ки… Так и я оказался на Афонской 
улице у дома № 16, где проходил 
праздник, посвященный Междуна-
родному дню соседей 

Я знал об этом дне, но никогда 
не был на мероприятиях, посвящен-
ных ему. Поэтому, наверное, и не за-
думывался о том, что он несет, для 
чего нужен. Не видел, как люди к нему 
относятся. И не просто люди, а наши 
коломяжцы, мои соседи.

В Коломягах я живу с 1995 года, 
можно сказать, что этот микрорайон 
строился на моих глазах. Мы перее-
хали сюда, когда здесь практически 
ничего не было: поля, деревянные 
дома, козы. Для нас была очень важна 
адаптация в новом, строящемся ме-
сте. Многие получали здесь квартиры 
по «очереди», мы переезжали, знако-
мились, заводили дружбу, вместе гу-
ляли с собаками по вечерам.

Старожилы Коломяг очень ценят 
эти соседские отношения. Мы всегда 
старались как-то помогать друг дру-
гу, объединялись. Эти отношения со-
хранились до сих пор.

Нужны ли они, такие отношение? 
Конечно, нужны! Ведь это и поддер-

жка, и взаимовыручка. В нашем микро-
районе очень часто можно услышать 
словосочетание «Мои Коломяги». Те, 
кого я знаю, произносят эти слова 
с гордостью, неподдельной радостью 
и с пониманием сути этих слов.

Соседи же здесь играют самую 
важную роль. Когда я прохожу по на-
шей «Аллее Новорожденных» или мимо 
надписи «Коломяги», расположенной 
на въезде в наш микрорайон, то я вижу 
труд моих соседей, которые са-
жали здесь деревья, которые 
неравнодушны к нашим Ко-
ломягам. Я испытываю 
гордость за то, что знаю 
этих людей, живу рядом 
с ними, между нами 
есть что-то общее, что 
мы ценим и любим.

Скорее всего, 
я воспринял этот 
праздник именно так, 
со всеми своими воспо-
минаниями, а не просто 
как еще одно мероприя-
тие, на которое были пригла-
шены артисты, пел ансамбль 
«Казачья доля». Очень запомина-
ющимся было выступление Ларисы Ли-
нер и ее домашних питомцев: павлина, 
скунса, и, конечно же, собачек, с кото-
рыми дети, гости праздника, могли по-
общаться в свое удовольствие.

Николай Белавинский

Фото автора 

В субботу, 26 мая, в Коломягах 
отпраздновали Международный 
день соседей. Мероприятие, ор-
ганизованное МО Коломяги, про-
ходило во дворе дома по адресу: 
ул. Афонская, 16 

К полудню перед сценой собра-
лись многочисленные семьи с детьми, 
артисты в ярких костюмах, аниматоры 

и ведущие – словом, все, кто 
хотел отдать дань добро-

соседству. К счастью, 
погода располага-

ла к проведению 
этого маленько-
го торжества.

Всего в кон-
цертной про-
грамме уча-
ствовало пять 
танцевальных 
и вокально-ин-

с т р у м е н т а л ь -
ных коллективов. 

Ровно в 12.00 шоу 
открыли участники 

ансамбля современ-
ного танца – “Дэнс Мо-

дерн”. Девушки так задорно 
танцевали, что мгновенно зарядили 
толпу своей энергетикой и привлекли 
внимание зевак, проходящих мимо. 
В течение праздника в их арсенале по-
являлись русские народные, бальные 
и даже латиноамериканские танцы. 
А ансамбль народного танца “Росин-
ка”, несмотря на юность состава своих 

участниц, совершенно не уступал ма-
стерством и артистизмом, исполняя 
знаменитую “Черноморочку”.

Весёлыми частушками публику 
развлекала фольк-шоу группа “Ко-
лесо”. Особого внимания заслужила 
композиция их собственного сочине-
ния, посвященная предстоящему чем-
пионату мира по футболу. Казалось, 
все действительно готовы были пове-
рить в победу нашей сборной.

Русский народный ансамбль “Жи-
ли-были” также отличился своим ре-
пертуаром: под песню “Чунга-Чанга” 
они танцевали африканские танцы 
вместе с гостями праздника.

Самый большой интерес у юных 
зрителей вызвали выступления Ларисы 
Линер – профессиональной артистки 
цирка. Её дрессированные собачки, пе-
реодетые в костюмы диких животных, 
послушно исполняли разные трюки: 
прыгали через кольца, танцевали, про-
ходили через препятствия и просто ве-
селили детишек. На праздник с Ларисой 
приехали также петухи, скунс и павлин.

Спустя два часа концерт завер-
шился выступлением вокального 
ансамбля “Казачья доля”. Дети уже 
без сил лежали на траве, взрослые 
попрятались в тень от палящего сол-
нца, а ведущий попрощался со все-
ми до следующего праздника в Ко-
ломягах – Дня семьи 9 июня.

Студентка 3 курса ЛЭТИ  
Екатерина Левина

ДЕНЬ СОСЕДЕЙ 

В КОЛОМЯГАХ
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«Российский Азимут» – это 
масштабное и многочислен-
ное соревнование по спортив-
ному ориентированию. Еже-
годно весной в целом ряде 
субъектов Российской Феде-
рации на трассы выходят сот-
ни тысяч любителей спортив-
ного ориентирования, чтобы 
активно отдохнуть на приро-

де, пообщаться с друзьями, 
познакомиться с увлекатель-
ным видом спорта.

Наш муниципалитет так-
же принял участие в со-
ревнованиях. Представи-
ли МО Коломяги депутат 
Муниципального Совета 
Андрей Юрьевич Рачков-
ский и сотрудники местной 
администрации Светлана 
Алексеевна Кравец, Еле-
на Евгеньевна Сущевская 
и Инна Михайловна Сочиянц. 
В отличие от Андрея Юрь-
евича представительницы 

нашей команды участвова-
ли в соревнованиях по ори-
ентированию в первый раз. 
Несмотря на это, они смо-
гли достойно финишировать 
и занять 4, 5 и 8 места в лич-
ном зачете. В общекоманд-
ном же зачете наша коман-
да заняла почетное третье 
место, получив в награду 
кубок и медали.

Каждому участнику ори-
ентирования организаторы 
выдавали карту маршрута 
и закрепляли на запястье 
электронный чип без воз-

можности снятия. Участ-
ники должны были прикла-
дывать чипы в контрольных 
местах, указанных на карте. 
Контрольные пункты были 
оборудованы оранжево-бе-
лой призмой с эмблемой 
соревнований. По словам 
спортсменов, многие хоте-
ли бежать вместе, но оргко-
митет выдавал карты с раз-
ными маршрутами. Время 
старта у всех было разное. 
Соответственно, все бежали 
по отдельности.

Участникам понрави-
лось, что на финише выда-

вали воду и кормили гречне-
вой кашей с тушенкой. Также 
было разрешено приводить 
на соревнования детей, ко-
торые могли сопровождать 
родителей в преодолении 
маршрута. По словам нашей 
участницы Инны Михайлов-
ны, им с сыном Мишей очень 
понравилось мероприятие. 
Они узнали много нового 
и научились работать с кар-
той. «В дальнейшем нам это 
пригодится для путешест-
вий по стране. Даже если 
заблудимся, то всегда най-
дем верный путь». 

Команда МО Коломяги заняла 1 место 
в испытаниях Всероссийского физкультур-
но-спортивного комплекса «Готов к труду 
и обороне» в рамках Спартакиады команд 
внутригородских муниципальных образова-
ний Санкт-Петербурга 

Соревнования проходили в спортивном ком-
плексе «Легкоатлетический манеж» на Крестовском 
острове. Нашу команду представили депутат Му-
ниципального Совета Андрей Юрьевич Рачковский 
и сотрудники местной администрации Виктория Ста-
родубцева, Александр Голощапов и Дмитрий Егоров.

СОРЕВНОВАНИЯ ВКЛЮЧАЛИ 
ПЯТЬ ВИДОВ ИСПЫТАНИЙ.

Наши спортсмены показали невероятно высо-
кие результаты, заняв первое место в командном 
зачете. Александр Голощапов выполнил прыжок 
с места на 285 см, практически полностью пере-
прыгнув всю разметку. Он пробежал 60 метров 
за 8.1 секунды, подтянулся на высокой переклади-
не 15 раз. На вопрос, что стало самым большим до-
стижением на соревновании, 35-летний спортсмен 
ответил: «То, что я вообще что-то смог».

Виктория прыгнула в длину на 189 см, отжа-
лась от пола 8 раз и прекрасно выполнила упраж-
нение на пресс – 35 подъемов за минуту.

Андрей Юрьевич удивил всех присутствую-
щих наклоном вперед из положения стоя с пря-
мыми ногами. Его результат – 25 см. Это самый 
лучший результат в данном виде испытания 
среди всех возрастных групп, участвовавших 
в мероприятии. 49-летний спортсмен пробежал 
дистанцию за 9.3 секунды, подтянулся 11 раз 
и прыгнул на 210 см. Однако в восьмой возраст-
ной ступени, в которой выступал Андрей Юрь-
евич, у него, неожиданно для такой возраст-
ной категории, оказались сильные соперники, 
и в личном зачете он занял второе место.

23-летний Дмитрий Егоров занял первое ме-
сто в своей возрастной группе. Спортсмен сде-
лал 46 подъемов на пресс за 1 минуту, пробе-
жал 60 метров за 8.4 секунды, подтянулся 13 раз 
и прыгнул на 270 см.

МОЛОДЦЫ, 
ТАК ДЕРЖАТЬ!

«ДАЖЕ ЕСЛИ ЗАБЛУДИМСЯ, ТО ВСЕГДА НАЙДЕМ ВЕРНЫЙ ПУТЬ»

19 мая на территории пар-
ка «Сосновка» состоялись 
Всероссийские массовые 
соревнования по спор-
тивному ориентированию 
«Российский Азимут»

ГОТОВЫ К ТРУДУ И ОБОРОНЕ!
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Например, в застроенных квар-
талах остро стоит проблема недо-
статочного количества парковочных 
мест, хаотичной парковки во дворах, 
отсутствия достаточного освещения. 
В новых же кварталах, напротив, эти 
проблемы решаются при застройке 
территории, которая планируется уже 
с учетом современных требований 
к парковкам, освещению, размещени-
ем детских площадок. Одной из глав-
ных проблем новых кварталов являет-
ся транспортная доступность.

К сожалению, законодательство 
регулирующее деятельность внутриго-
родских округов не учитывает самобыт-
ность и территориальные особенности 
каждого отдельно взятого округа, со-
здавая тем самым препятствия для ре-
ализации полноценного формирования 
комфортного проживания.

Как нам видится, изменить эту 
ситуацию, мы сможем привлекая все 
население Коломяг к управлению де-
лами муниципального образования. 
Таким образом, население станет 
не только субъектом власти, реали-
зуя свою функцию исключительно 
на выборах, но и субъектом управ-
ления непосредственно планируя 
и создавая комфортную среду для 
своего проживания.

26 мая 2018 года в муниципаль-
ном образовании состоялись первые 
общественные обсуждения в рамках 
приоритетного проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды». 
Этот проект создан для формиро-
вания комфортных условий в наших 
дворах с учетом предложений всех 
заинтересованных сообществ. Все 
мы знаем, что двор это не только ме-
сто, где мы общаемся со своими со-
седями, но и пространство для по-
вседневного отдыха, место где наши 
дети впервые знакомятся с городской 
средой. Поэтому именно этот проект, 
позволит нам, пользователям дво-
ровых территорий сделать наш двор 
комфортнее для проживания.

В целях создания условий для си-
стемного повышения качества и ком-
форта внутригородской среды в му-
ниципальном образовании Коломяги 
создана комиссия по обеспечению 
реализации проекта «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды». Для наиболее полного и все-
стороннего обеспечения интересов 
местного населения благоустраива-
емая территория разделена на части 
в соответствии с территориальными 
особенностями округа (Поделена, 
на так называемые квартальные со-

общества). Комиссия обеспечивает 
организацию общественного обсу-
ждения, разрабатывая график обще-
ственных обсуждений, приглашая 
всех ответственных лиц благоустраи-
ваемой территории.

Для организации прозрачного про-
цесса принятия решений, разработки 
и реализации проектов вся информа-
ция о работе по приоритетному проек-
ту находится в публичном доступе.

Разработан механизм прямо-
го участия населения с помощью 
информационный технологий, 

а именно посредством QR-кода, 
размещенного на всех детских 
и спортивных площадках с воз-
можностью перехода на офи-
циальную интернет страничку. 
Любое заинтересованное лицо с по-
мощью данного механизма может 
получить информацию о проекте, 
внести свои предложения и ознако-
мится с результатами общественных 
обсуждений и работы комиссии.

Елена Николаевна Царенкова, 
Начальник отдела муниципального 

заказа и благоустройства 

Восьмиклассница Алина Алгазина – 
гордость школы № 253 имени капитана 
1-го ранга П. И. Державина. Девочка учит-
ся на одни пятерки с первого класса и по-
беждает на разных конкурсах. По словам 
ее мамы Алены Леонидовны, Алину никог-
да не приходилось заставлять учиться: де-
вочка всегда стремилась к новым знаниям. 
Несмотря на успехи во многих дисципли-
нах, ее особенно привлекают биология 
и химия. В следующем году Алина плани-
рует углубленно изучать эти предметы, 
чтобы впоследствии стать врачом. «Я бы 
хотела спасать жизни и помочь этому миру 
найти лекарства от пока неизлечимых бо-
лезней», – рассуждает девочка.

В этом году Алина приняла участие 
в конкурсе экскурсоводов. Перед тем как 
отправиться в Москву на Всероссийский 
конкурс музеев образовательных орга-
низаций, Алина с легкостью одержала 

победу как в районном, так и в городском 
этапах конкурса. В столице же путь к пер-
вому месту оказался для круглой отлич-
ницы непростым. Здесь собрались луч-
шие из лучших со всей России. И все же, 
несмотря на конкуренцию, Алина заняла 
почетное II место.

Всероссийский конкурс состоял 
из нескольких этапов. Ученики долж-
ны были за короткое время составить 
экскурсию по музею и пройти конкурс 
эрудитов. Но основным этапом меро-
приятия стала защита подготовлен-
ных заранее экскурсий. Алинина рабо-
та была посвящена ветерану Великой 
Отечественной войны, жителю блокад-
ного Ленинграда, поэту Татьяне Валерь-
евне Григоровой-Рудыковской.

Написать исследовательскую работу 
про этого выдающегося человека девоч-
ке посоветовала учительница истории 

Васильева Валентина Ильинична. Алина 
не только изучила биографию и творче-
ство ветерана, но и лично познакомилась 
с ней. Сначала девочка планировала, что 
основной темой ее экскурсии станут днев-
ники, которые Татьяна Валерьевна вела 
во времена блокады. Но тщательно изучив 
биографию ветерана, исследовательница 
дала своей работе другое название – «Та-
тьяна Валерьевна Григорова-Рудыков-
ская. Судьба блокадного ребенка».

«На защиту темы нам давалось всего 
10 минут, и нужно было успеть расска-
зать как можно больше. В своем высту-
плении я описываю, как Татьяна Вале-
рьевна жила в детстве, как училась, кем 
работала. Уделяю внимание ее творче-
ству, блокадным дневникам, заслугам 
в Санкт-Петербурге. Я считаю, что мы 
должны сохранять память о наших вете-
ранах не только в музеях, но и в наших 
сердцах», – говорит Алина.

Желаем дальнейших успехов педа-
гогическому коллективу школы в под-
готовке молодых дарований!

Мария Легашова

ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
ТВОРЧЕСКИЙ 

КОНКУРС  
«СОБАКА –  

ДРУГ ЧЕЛОВЕКА»

ГОД СОБАКИ

Пусть сложится год  
или так иль иначе,

Мечтаю лишь только о том,
Чтоб был этот год  

не собакой кусачей,
А милым, игривым щенком.

***
Куртка есть на нем, ботинки,

Хоть не человек он вроде,
Выглядит пес как с картинки,

Прямо по последней моде.

Пчелкина  
Наталья Ивановна

Псу Дейку исполнилось 7 лет

ГОРДОСТЬ ШКОЛЫ № 253  
имени КАПИТАНА 1-го РАНГА П. И. ДЕРЖАВИНА

Сегодня Коломяги – это удивительное сочетание деревни, элитного мало-
этажного жилья и мощной многоэтажной застройки. Это настоящий петер-
бургский феномен – деревня в городе, почти со всех сторон окруженная но-
востройками. Действительно, в нашем округе можно побывать и в деревне 
с деревянными домами и поющими по утрам петухами, и в многоэтажном 
городе с уже сформировавшимися кварталами, и в новых еще не до конца 
застроенных кварталах, которые только начинают существовать. Эти осо-
бенности нашего округа с одной стороны делают его уникальным в своем 
роде, а с другой стороны обнажают ряд разноплановых проблем

Редакция газеты следит за успехами наших жителей. Мы стараемся рассказы-
вать нашим читателям о достижениях коломяжцев разных профессий: врачей, 
художников, скульпторов, спортсменов, – и в особенности тех, кто получает при-
знание не только в нашем округе, но и в масштабах города и всей страны. Есть 
среди них и юные дарования, которые только начинают свой жизненный путь, 
но уже добились колоссальных успехов в учебе

ПОЭТИЧЕСКАЯ  
СТРАНИЧКА

ПРИОРИТЕТНЫЙ ПРОЕКТ
«ФОРМИРОВАНИЕ КОМФОРТНОЙ ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ» В МО КОЛОМЯГИ
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Наш коллектив, а точнее студия сце-
нического вокала «Девчата», существует 
уже седьмой год. Объединил всех Ком-
плексный центр социального обслужива-
ния населения Приморского района. Мно-
гие из нас просто любили петь, а кто-то 
пришел совершенно случайно, заглянув 
на звуки музыки в небольшой зал на досу-
говом отделении, где вела занятия по во-
калу Салахова Татьяна Игоревна. Придя 
на одно занятие, остались на года.

«Это было десятого мая,
Для «Девчат» приглашенье пришло.

Мы с концертом в ваш дом приезжали,
И дарили души вам тепло!»

Праздничный концерт был посвя-
щен великому празднику Дню Победы. 
Но мы решили спеть песни разных лет, 
которые редко услышишь по радио 
и телевидению.

Первая часть концерта была посвя-
щена Ленинграду, Блокаде, песням 
на войне и о войне:

– «Ленинград, я еще не хочу уми-
рать», «Ленинград мой, милый брат мой»

– «Блокадные мальчишки», «Давай, 
закурим товарищ, по одной», «Махнем 
не глядя», «Тучи в голубом».

Две солистки из нашего коллектива, 
которые выступали на этом концерте, 
пережили войну и Блокаду и встречали 
1-й день Победы в 45-м в Ленингра-
де, это наши Нины: Кашицына (86 лет) 
и Федина (81 год). Кстати, слова к пес-
не «Подруги-ветераны» на мотив всем 
известной песни «Изгиб гитары жел-
той» написала Кашицына Нина.

«Былые вспомним годы.  
Тряхнем ка стариною.

Да так, чтоб наши песни  
рекою полились.

Какое это счастье –  
не стариться душою!

Как здорово, что все мы здесь  
сегодня собрались!»

Мы продолжили свое выступление 
попурри из патриотических песен на-
шей молодости, а так же «Маршем ве-
селых ребят». Как дружно подпевали 
присутствующие в зале, а кто не пел, 
тот топал и хлопал в ритм песням.

Конечно, мы не могли не спеть пес-
ни для души, которые вызвали забытые 
воспоминания, а кое у кого и слезы:

– «Берега, берега», «Ты глядел 
на меня»,

– «Хочешь я пройду с тобой рядом», 
«Любимый мой»

Заканчивали концерт «Девчата» 
песнями русского фольклора, с при-
сущим им весельем, задором, широ-
кой душой и яркостью исполнения под 
аплодисменты зрителей.

«И песни лились, и лились без конца:
Про маленькую деревеньку,

Про церковь и счастье из-под венца…
И зрители все помаленьку

Светлели, и тень пропадала с лица.»

Руководитель студии сценического 
вокала с озорным названием «Девча-
та» – внимательная, энергичная, завод-
ная Татьяна Салахова бойко и весело 
вела этот тёплый и задушевный концерт, 
заряжающий всех добротой и улыб-
кой. В зале светились лица. А в конце 
концерта некоторые из них пустились 
в пляс. И даже удивительный долгожи-
тель, милая бабушка Пелагея, которой 
исполнилось 100 лет, пела, улыбалась 
и хлопала в ладоши. Хотелось руки це-
ловать этой трогательной старушке.

Единственный мужчина в коллек-
тиве Алексей Смирнов спел песню 
любимца женщин Стаса Михайлова 
«Золотое сердце» не хуже оригинала.

Сама Татьяна исполнила несколь-
ко песен сольно, в том числе всем 
полюбив-шуюся песню «Желаю» 
из репертуара Елены Ваенги, которая 
стала завершающей в этом прекрас-
ном концерте. А как же иначе? Она – 

наш талантливый руководитель, хотя 
и годится нам, пенсионерам, в дочки, 
а кому-то и во внучки.

Спасибо этому дому за теплый прием 
и радость встречи. Ведь нам так приятно 
дарить свой труд, песни, свою любовь 
и доброту тем, кому это необходимо.

Спасибо Игорю Владимировичу 
Колесникову, депутату муниципально-
го совета МО Коломяги за организа-
цию нашего концерта.

До новых встреч, дорогие наши слу-
шатели, и особенно бабушка Пелагея, 
которой я с удовольствием прикрепила 
на кофточку брошку на память об этом 
дне, о великом празднике День Победы.

В концерте принимали участие:
Митина Алла, Варзина Антонина, 

Яковлева Татьяна, Козлова Светлана, 
Кашицына Нина, Смирнов Алексей, 
Алексеева Татьяна, Федина Нина, Ор-
лова Марина, Рогова Татьяна, Смир-
нова Валентина, Костарева Татьяна.

Костарева Татьяна,  
участница студии «Девчата» 

Приморского района.

ОБРАЩЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА,  
СЕКРЕТАРЯ САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ» ВЯЧЕСЛАВА МАКАРОВА

ДОРОГИЕ ПЕТЕРБУРЖЦЫ-ЛЕНИНГРАДЦЫ!
УВАЖАЕМЫЕ ВЕТЕРАНЫ, ЖИТЕЛИ БЛОКАДНОГО ЛЕНИНГРАДА!

22 июня 1941 года – одна из самых скорбных дат в истории России. В этот день началась Великая Отечественная война, ставшая одной из самых 
кровопролитных в мировой истории. В боях за свободу и независимость Родины на полях сражений погибли миллионы наших соотечественников.

Мы помним всех, кто пал смертью храбрых на полях сражений, умер от ран в госпиталях, погиб от голода и лишений,  
вражеских бомб и снарядов, был замучен в фашистских концлагерях.

Мы склоняем головы перед ленинградцами, которые пали в страшные годы блокады, самоотверженно сражаясь с «коричневой чумой». Голод, холод, бесконечные 
бомбежки и артобстрелы не сломили дух героев. Они выстояли и победили. Память о великом подвиге защитников Ленинграда вечно будет жить в наших сердцах!

Мы благодарим наших ветеранов за мужество и героизм, проявленные в годы войны, за то, что они отстояли Россию, сохранили ее для будущих поколений.  

НИЗКИЙ ВАМ ПОКЛОН!
Светлая память павшим в борьбе с фашизмом! Вечная слава народу-победителю!

Желаю всем ленинградцам-петербуржцам добра, мира и благополучия!

22 июня 1941 год.

Мы помним тот июнь
и цифры чёрной даты,

Когда в наш дом пришла
ужасная беда.

С оружием в руках,
защитники-солдаты,
Прощались, уходя,
и кто-то навсегда.

Мы – внуки тех бойцов
и выживших, и павших,

Трудившихся в тылу
и ночь, и день, и ночь.

Мы – дети тех детей,
в Блокаде голодавших.
Мы – родственники тех,

кто вымел нечисть прочь.

Мы в памяти храним
страдания Народа,

Мы не стыдимся слёз,
когда несём венок.

Священная Война…
Четыре долгих года…

И Вечные огни -
печальный эпилог...

11.06.2017 г.

ОТ ВСЕЙ ДУШИ 

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
НАШИХ 

ИЮНЬСКИХ 
ЮБИЛЯРОВ!
Наши 90-летние юбиляры

АЛЕКСЕЕВА Мария Терентьевна
КУТНЯКОВА Надежда Иануарьевна

УРБАН Галина Васильевна

Наши 85-летние юбиляры
ЛЕБЕДЕВА Мария Изосимовна

МЕДИХОВА Анна Петровна

Наши 80-летние юбиляры
АРОНОВ Рафаэль Борисович
ЦЫГАНКОВА Анна Ивановна

Наш 75-летний юбиляр
СИМОНОВА  

Валентина Семеновна

10 мая в «Доме-интернате для престарелых и инвалидов № 1» прошел 
праздничный концерт, посвященный великому празднику Дню Победы. 
На сцене выступила ССВ «Девчата» КЦСОНа Приморского района
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14 июня по инициативе Всемирной организации здраво-
охранения (ВОЗ) отмечается Всемирный день донора крови. 
Этот совсем молодой праздник был учреждён в 2004 г., встав 
в один ряд с такими инициативами ВОЗ, как Всемирный день 
здоровья, Всемирные дни борьбы со СПИДом, гепатитом, 
малярией и туберкулезом, Всемирная неделя иммунизации 
и Всемирный день без табака. Дата проведения праздника 
была выбрана не случайно: именно 14 июня 1868 г. родил-
ся австрийский химик и врач-иммунолог Карл Ландштейнер, 
в 1930 г. получивший Нобелевскую премию по медицине за от-
крытие первых трех групп крови.

Каждый год праздник посвящается той или иной конкрет-
ной проблеме. В этот раз темой кампании было избрано до-
норство крови как акт солидарности, а лозунгом стал призыв 
«Подумай о других. Сдай кровь. Поделись жизнью». Этим об-
ращением организаторы праздника стремились подчеркнуть, 
что в основе донорства крови лежат такие человеческие цен-
ности, как альтруизм, жертвенность, сочувствие, вниматель-
ность к другому человеку. Официальная тема Всемирного 
дня донора в этом году напоминает, что донорство крови – 
это действие, значимое не только для отдельного человека, 
но и для общества в целом. Сдавая кровь, каждый может 
принимать непосредственное участие в функционировании 
системы здравоохранения. Регулярное донорство помогает 
поддерживать достаточный уровень запасов крови в стране, 
а международное сотрудничество обеспечивает равные усло-
вия доступа к крови для людей во всем мире. По данным ВОЗ, 
к 2013 г. только 74 страны обеспечивали свои потребности 
в крови и ее компонентах на 90 % благодаря безвозмездному 
донорству, тогда как еще в 71 стране проблема нехватки кро-
ви преимущественно решалась за счет оплачиваемой сдачи 
крови и донорства со стороны родственников пациента. Цель, 
поставленная ВОЗ перед всеми государствами, предполага-
ет достижение стопроцентного самообеспечения за счёт без-
возмездного донорства к 2020 г.

Мероприятия, посвященные Всемирному дню донора кро-
ви, не ограничиваются одним днем, кампания включает в себя 
проведение научных конференций, просветительских меро-
приятий, публикации статей в национальных и международ-
ных научных журналах и многие другие события. Но не в по-
следнюю очередь этот праздник был задуман для того, чтобы 
поблагодарить доноров крови за бескорыстную помощь и при-
звать тех, кто еще не сдавал кровь, принять участие во все-
мирном движении доноров. В нашей стране начиная с 1995 г. 
значительный вклад в развитие безвозмездного донорства 
отмечается нагрудным знаком «Почетный донор России». Он 
присуждается гражданам России, сдавшим кровь не менее 
40 раз или плазму крови не менее 60 раз. По данным Феде-
рального медико-биологического агентства, в России сейчас 
чуть менее 600 000 почетных доноров, почти 20 000 из них – 
петербуржцы. А в феврале этого года постановлением Прави-
тельства Санкт-Петербурга был учрежден знак «Почетный до-
нор Санкт-Петербурга» – им награждают всех сдавших кровь 
в организациях Службы крови нашего города от 20 до 40 раз 
или плазму крови от 30 до 60 раз. По прогнозам, в ближайшие 
годы этот наградной знак будут получать до 2 000 жителей го-
рода ежегодно. Всего же свою кровь в Петербурге каждый год 
сдают около 50 000 человек. А сколько это в пересчете на спа-
сенные жизни, невозможно подсчитать.

Дарья Мищенко

Переживания классика несомненно усили-
лись бы в наши дни от нестерпимой вони 
и диоксиновой гари, приносимых ветром 
с пылающих «Новоселковского» и «Север-
ного» полигонов, которые многократно на-
растают именно летом, отравляя все север-
ные территории нашего города.

Нельзя сказать, чтобы общественность, 
соответствующие комитеты или депутаты За-
конодательного Собрания не обращали на это 
безобразие никакого внимания, только вот му-
сорный воз и ныне там.

Очередной запрос Губернатору 
от 24.04.2018 депутата Анохина говорит 
о том, что ни одна из скопившихся про-
блем по этому систематически поднимае-
мому вопросу за последние четверть века 
не была решена.

Неизвестны сроки рекультивации «Ново-
селковского» и «Северного» полигонов, так 
и не разработаны механизмы селективного 
сбора и переработки мусора, не выбран опти-
мальный высокотехнологичный способ завода 
по сортировке ТБО.

Правда, за это время возникла новая усугу-
бляющая проблема – бездумная вырубка леса 
между промзоной Каменка и жилыми кварта-
лами, который являлся своеобразным воздуш-
ным фильтром для города.

Складывается впечатление, что нашим хо-
зяйствующим руководителям ставится задача 
не на повышение качества жизни и снижения 
заболеваемости населения, а наоборот.

При этом крупные строительные корпора-
ции, бюджет которых исчисляется миллиар-
дами рублей, строят огромные жилые масси-
вы на севере нашего города. Они безусловно 
в курсе тех огромных потерь, которые они 
несут вследствие низкой комфортности и вы-
сокого загрязнения атмосферы Приморского 
и Выборгского районов.

Представляется, что участие в комплекс-
ной городской программе «Чистый воздух» 
всех заинтересованных структур и комитетов 
нашего города снизило бы не только психоло-
гическую напряженность у местных жителей 
и значительно уменьшило бы онкологическую 
заболеваемость и болезней бронхолегочной 
системы, по которым северные территории 
выбились в последние десятилетия в лидеры, 
но и значительно повысило бы привлекатель-
ность жилья на этих территориях.

Для решения этих проблем, в первую оче-
редь, нужно разобраться с законами и нор-
мами, по которым мы живем. Надо выбрать 
технологии, которые не ухудшат и так крайне 
неудовлетворительную ситуацию с атмосфер-
ным воздухом Санкт-Петербурга. Очевидно, 
что для селективного сбора и переработ-
ки ТБО, нам не хватает двух законов: Закона 
о таре (залоговой стоимости) и Закона о соб-
ственности на мусор.

Федеральный законодатель предус-
мотрел возможность решать эти вопросы 
на региональном уровне, однако вместо 
этого нам предлагается строительство му-
соросжигающих печей, несмотря на то, что 
27.03.2017 Еврокомиссия выступила за мора-
торий именно на эту технологию (http://tass.
ru/plus-one/4129552). При этом в 2011 году 
конкурс по переработке мусора, объявлен-
ный в Санкт-Петербурге, выиграла компания 
«Спецтранс». Если бы мы пошли этим путем, 
то сегодня наши свалки были бы на 77 % мень-
ше. Однако предложенная технология до сих 
пор ждет своей реализации, а мы задыхаемся 
от неэффективных дурно пахнущих решений 
городской Администрации.

Совершенно очевидно, почему выбира-
ется греческая технология «Helector-Actor» 
и не рассматривается отечественная техно-
логия низкотемпературного молекулярного 
разложения хлорорганических соединений 
«GreenBLAZE». Так выбираются наиболее до-
рогие и выгодные технологии, в цене которых 
спрятаны высокие комиссионные.

В разных районах города многократно про-
водились эксперименты по селективному сбо-
ру ТБО. Ясно любому, что без экономического 
рычага никто держать пять различных меш-
ков мусора в доме не будет. И если же за ра-
зобранный мусор граждане платить не будут, 
то за смешанный заплатят вдвойне. Во всех 
странах, кто этим занимался, этот принцип 
действовал на 100 процентов.

Это единственно правильный путь решения 
застарелой проблемы. В заключение я бы хо-
тел привести выдержку из письма в мой адрес 
избирательницы Радаевой Раисы Александ-
ровны. Думаю, что наши граждане уже демон-
стрируют более профессиональное понима-
ние сути данной проблемы, чем чиновники.

«Исследования, посвященные изучению 
рака, показали прямую связь между уров-
нем заболеваемости и проживанием вбли-
зи МСЗ. Установлено, что риск возникно-
вения онкологических заболеваний у детей 
в 5-ти километровой зоне от завода уве-
личивается в 2 раза, при этом расстояние, 
на котором наблюдается повышение уровня 
диоксинов от выбросов мусоросжигающих 
заводов, составляет 24 км.

Ситуация усугубляется тем, что для стро-
ительства предприятий будет произведена 
вырубка последнего лесного участка, кото-
рый сейчас, по сути, является единствен-
ной защитной преградой, отгораживающей 
жителей северной части города от вредных 
воздействий полигона ТБО «Новосёлки» 
и полигона сточных вод «Северный», кото-
рые уже нанесли серьезный урон экологии 
прилегающих районов города и Ленобласти. 
Экологическая нагрузка на эту часть города 
близка к критической.

Я категорически против вырубки лесо-
полосы и строительства заводов по пере-
работке и сжиганию мусора, считая недо-
пустимым размещение предприятий столь 
высокого класса опасности на близком рас-
стоянии от густонаселенных жилых зон, дет-
ских и медицинских учреждений.

В связи с вышеизложенным, 
прошу Вашего содействия:

1. в остановке реализации проектов стро-
ительства всех мусоросжигающих и мусоро-
перерабатывающих заводов на территории, 
расположенной по адресу: Санкт-Петербург, 
поселок Левашово, производственная зона 
«Каменка», полигон «Новосёлки»;

2. в запрете на территории Санкт-Петер-
бурга применение сжигания, «термической 
обработки», «термической утилизации», 
«термического обезвреживания», «пироли-
за» и других технологий обращения с от-
ходами, подразумевающими термическое 
воздействие на них;

3. в развитии безопасной современной 
технологии переработки отсортированных 
отходов, вместо рассмотрения мусоросжи-
гательных проектов;

4. во внедрении системы обязательного 
раздельного сбора отходов (пищевых, ПЭТ, 
бумаги, стекла, и пр.) для всех коммунальных 
хозяйств в Санкт-Петербурге, во исполнение 
Федерального закона РФ от 24.06.1998 № 89 
«Об отходах производства и потребления»;

5. в сохранении зеленых насаждений на вы-
шеуказанной территории».

Думаю, что если бы мы вместе с Ад-
министрацией Санкт-Петербурга смо-
гли посодействовать нашим гражда-
нам в решении их насущных проблем, 
то воздух над Коломягами был бы 
чище, а качество наше жизни – выше. 
Осталась самая малость: власть долж-
на услышать свой народ и работать 
не в своих, а в его интересах.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

ДЕНЬ  
ДОНОРА КРОВИ

КОЛОМЯГАМ – ЧИСТЫЙ ВОЗДУХ

Эта статья посвящается почетному донору России 
Александру Мищенко и всем, кто хоть раз в жизни 
сдал свою кровь

Ох, лето красное! любил бы я тебя, 
Когда б не зной, да пыль, да комары, да мухи.

А. С. Пушкин

Депутат 
Муниципального 
Совета,  
д. м.н. 
Александр 
Алексеевич  
Редько
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Делегацию петербургских учителей 
радушно принимали коллеги из ГБОУ 
школы № 9 г. Казани с углубленным из-
учением английского языка. Школа стала 
победителем приоритетного националь-
ного проекта «Образование» в 2007 г. 
Во время семинара у нас была возмож-
ность узнать много нового о работе учи-
телей из других школ, рассказать о своих 
проектах, договориться о сотрудничест-
ве между образовательными учреждени-
ями. Мы поняли, несмотря на расстояние 
в сотни километров: нас объединяет го-
рячее желание все лучше учить, разви-
вать и воспитывать детей разных поколе-
ний, а иногда и … себя!

Свое знакомство с Казанью мы на-
чали с прогулки по Старо-Татарской 
слободе. Старо-Татарская слобо-
да – бывший окологородской поселок, 
а сейчас южная часть центрального 
района Казани, историческое сердце 
города. Появилась эта слобода по-
сле взятия Казани Иваном Грозным 
в 1552 году. Царским указом здесь 

было предписано селиться татарско-
му населению. Изначально, как это ча-
сто бывает, Старо-Татарская слобода 
представляла собой одну улицу, про-
тянувшуюся вдоль берега озера Кабан, 
но постепенно улиц стало больше. Все 
дома в слободе были деревянными, 
безусловно, со временем они изнаши-
вались, ветшали, их сносили, а на осво-
бодившемся месте появлялись новые 
современные застройки, и тем не ме-
нее в Старо-Татарской слободе сохра-
нилось много подлинных татарских 
усадеб с разноцветными воротами, за-
борами, наличниками, ставнями…

Казанский кремль – главное укра-
шение и самая привлекательная до-
стопримечательность Казани. За его 
белокаменными стенами собрана бо-
гатейшая коллекция памятников архи-
тектуры разных стилей и эпох. История 
Казанского кремля началась с первых 
деревянных укреплений волжских бул-
гар, на смену которым пришли мощные 
крепостные стены Казанского ханства. 

Во времена Ивана Грозного дубовые 
стены и башни были заменены камен-
ными, а на территории кремля был воз-
веден величественный Благовещен-
ский собор. На рубеже XVII и XVIII веков 
кремль украсила знаменитая «пада-
ющая» башня Сююмбике. Губерна-
торский дворец, построенный в XIX 
столетии, в настоящее время служит 
резиденцией президента Республики 
Татарстан. И, наконец, главная мечеть 
Татарстана – Кул-Шариф – была возве-
дена здесь всего несколько лет назад, 
в честь 1000-летнего юбилея Казани.

Великолепная мечеть Кул-Шариф – 
красивейшая архитектурная досто-
примечательность Казани, названная 
в честь татарского национального ге-
роя Кул Шарифа – талантливого поэта, 
храброго воина и выдающегося ре-
лигиозного деятеля эпохи Казанского 
ханства. Мечеть Кул-Шариф является 
главным центром духовной жизни му-
сульман Татарстана и настоящим укра-
шением Казанского кремля. Стены 
мечети поражают своей ослепитель-
ной белизной, под ярко-голубым купо-
лом вырезаны изящные окна в форме 
тюльпана, а шпили четырех стройных 
минаретов устремлены ввысь. Ме-
четь открыта не только для мусульман, 
но и для всех желающих. Гости мечети 
могут полюбоваться ее богатым вну-
тренним убранством, посетить Музей 
ислама и насладиться чудесной пано-
рамой Казани со смотрового балкона.

Главная пешеходная улица Казани 
и излюбленное место отдыха жителей 
города и его гостей – улица Баумана. 
На ней нельзя обойти вниманием па-
мятник упитанному и весьма хариз-
матичному Коту Казанскому – одно-
му из тех знаменитых котов, которых 
по императорскому указу выписыва-
ли в Санкт-Петербург для ловли мы-
шей в Зимнем Дворце. Конечно, нам 
захотелось не только его увидеть, 
но и прочитать на ушко котику новости 
из «Коломяжских вестей».

Казань по праву принадлежит 
к числу красивейших городов Повол-
жья и гордится официальным титулом 
«третьей столицы России». Жители 
Казани бережно хранят и преумножа-
ют свои богатые национальные тра-
диции. Многочисленные музеи и ар-
хитектурные достопримечательности 
Казани рассказывают гостям города 
о древних временах Казанского хан-
ства, об эпохе Ивана Грозного, о слав-
ных временах Российской империи 
и о недавнем советском прошлом.

Мы вернулись из поездки в припод-
нятом настроении, преисполненные 
новых сил и вдохновения, с желанием 
продолжить путешествия по родному 
краю и большому миру вместе с «Ко-
ломяжскими вестями».

Виноградова Марина Валерьевна 
зам. директора по УВР ГБОУ  

Лицей № 597

Рубрика «Газета путешествует» продолжается. 
В апреле «Коломяжские вести» побывали в Ады-
гее. Марина Могиленко прислала нам статью 
о своем путешествии.

Мы – коренные жители Санкт-Петербурга. В Ко-
ломягах проживаем 15-й год. Много где путешест-
вовали. И когда западные страны стали вводить 
санкции против нашей страны, наша семья пере-
стала ездить в Европу на отдых и переключилась 
на поездки по нашей стране.

Когда меня спрашивали знакомые: «Куда поеде-
те в следующий раз?» Я называла Адыгею. Многие 
удивлялись: «А где это?» И вот наступили весенние 
каникулы и мы (я, муж и внук) полетели в Краснодар. 
Удивительно красивый, чистый и гостеприимный го-
род. Оттуда нас забрал автобус и через 2,5 часа мы 
были уже в Адыгее на Базе Земля. Когды мы соби-
рались в Адыгею, я смотрела, читала про этот край, 
но все оказалось гораздо интересней.

Мы жили в небольшом поселке Каменномостский 
на берегу реки Белой. На свою Базу Земля ходили 
по навесному мосту. В Питере еще лежал снег, а там 
+17 все зацветает и птички поют. Ходжох – бывшее 
название поселка, в его окрестностях более 40 во-
допадов, 15 пещер, множество гротов и дольменов. 
Здесь на предгорной территории, где сейчас рас-
полагается современная республика Адыгея, в кон-
це 3-середине 2 тысячелетия до н. э.-жили древние 
племена, которые изготовили и установили эти за-
гадочные сооружения-дольмены. Когда-то их было 
250, сейчас 14 и лишь одно сохранилось целым. Еще 
в поселке есть уникальный памятник природы, кото-
рого больше нет нигде на свете – Ходжохская тес-
нина. Писать про нее бесполезно – это надо видеть. 

Горная река Белая (260 км) достаточно широкая 
и быстрая протекает через узкую теснину с такой 
мощью, аж захватывает дух.

Каждое утро мы завтракали на базе и отправля-
лись в путешествие по природным достопримеча-
тельностям пешком, на автобусе и даже на лошадях. 
А после обеда посещали термальные источники, 
настоящее природное богатство Адыгеи, купаться 
в них приятно и полезно. Залезаешь в бассейн, где 
+ 42 градуса и плаваешь в нем как пельмешка.

А еще была экскурсия в сторону плато Лагонаки – 
это красивейший район западного Кавказа, который 
славится своим сходством с пейзажами Западных 
Альп. Великолепный горный пейзаж и сказочные 
красоты природы очаровывают раз и навсегда любо-
го побывавшего здесь человека. Среди буково-пих-
тового леса находится Большая Азишская пещера, 
знаменитая на весь мир, на высоте 1500 метров над 
уровнем моря открыли ее в 1911, состоит из огром-
ных залов, расположенных на разных ярусах. В об-
щем, можно много рассказать об этом удивительном 
крае нашей родины. Внук Ваня обещал вернуться 
в Адыгею и показать ее родителям. А я ищу новые 
маршруты. Хотелось бы побывать в Ингушетии, Ка-
рачаево-Черкесии, На Байкале и Камчатке… Когда-
то я узнавала сколько стоит побывать на Камчатке 
и оказалось, что посмотреть гейзеры в Исландии де-
шевле, что мы и сделали с мужем. Тур в Адыгею был 
познавателен, динамичен и не дорог. В нашей стра-
не мы побывали в Сочи, Крыму, на Куршской косе, 
Соловецких островах и плавали по Волге, ездили 
по Золотому кольцу и везде было очень здорово.

Марина Могиленко

«КОЛОМЯЖСКИЕ ВЕСТИ» ПУТЕШЕСТВУЮТ ПО РОССИИ

Отзвенел последний звонок с уроков 3 четверти, начались весенние канику-
лы, по школьным коридорам и классам разлилась благословенная тишина. 
И вот отложив стопки тетрадей, сдав отчеты и закончив конспекты уроков, 
учителя лицея собрались в путь. Педагоги ГБОУ Лицей № 597 воспользо-
вались возможностью совместить во время каникул приятное с полезным: 
принять участие во Всероссийском научно-практическом семинаре для пе-
дагогов школьного образования «Духовно-нравственное просвещение и воз-
рождение культурно-исторических традиций в системе образования России 
и Татарстана» и полюбоваться красотой столицы Татарстана города Казани. 
С собой в дорогу мы взяли нашу любимую газету «Коломяжские вести»
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***
В 1870 году на участке Петербургской 

удельной фермы по инициативе цесаре-
вича Александра Александровича (буду-
щего императора Александра III) зало-
жили Дом призрения душевнобольных. 
Проект комплекса создал известный ар-
хитектор академик И. В. Штром.

По соседству с Домом призрения, 
на месте бывшего Удельного земледель-
ческого училища, в 1885 году открылась 
Петербургская городская больница для 
душевнобольных во имя великомуче-
ника и целителя Пантелеймона. После 
революции, в 1919 году, обе больницы 
объединили в одну – Удельную пси-
хиатрическую больницу. Сегодня это 
городская психиатрическая больница 
№ 3 им. И. И. Скворцова-Степанова.

Мы начинаем нашу экскурсию от во-
рот рядом с церковью во имя Святого 
Великомученика Пантелеймона [от-
мечена цифрой 1 на схеме], которая 
была освящена вместе со всей боль-
ницей 23 октября 1871 года в присутст-
вии наследника цесаревича Александ-
ра Александровича с супругой. Газеты 
сообщали: «Церковь, как и павильоны, 
построена в русском стиле из дерева 
и вся покрыта изящной резьбой. Внутри 
стены отполированы лаком; пол паркет-
ный; иконостас дубовый высоко художе-
ственной работы г. В. В. Штрома, брата 
архитектора, местные образа и запре-
стольный образ работы акад. М. Н. Васи-
льева». Украшением храма с многоярус-
ной крышей, выкрашенного в кирпичный 
цвет, стали цветные витражи на решет-
чатых окнах и маленькая золотая главка.

Церковь закрыли в 1929 году, дол-
гое время там размещался больничный 
склад. В 1990 году в храме вновь возоб-
новились богослужения. В 1995–1996 го-
дах воссоздали утраченные звонницу 
и шатер церкви, а на маковку подняли 
крест. Сегодня прихожанами являются 
не только пациенты и работники больни-
цы, сюда приезжают верующие из других 
районов и даже из других городов.

Перед церковью установлен памят-
ник Александру III, окруженный чугунной 
оградой с вензелем Царя-Основателя 
[2]. Но этот бюст – не точная копия сто-
явшего здесь с 1895 года и разрушенно-
го в 1936 году. Качественных фотогра-
фий подлинного памятника практически 
не сохранилось, и скульптору Ивану Итэ-
гилову пришлось пользоваться ксеро-
копиями старых газет. Поставить вос-
созданный в 2007 году памятник точно 
на том месте, где он находился прежде, 
не удалось, теперь там расположен за-
бор, поэтому он встал на главной аллее 
лицом ко входу в церковь.

***
Слева от памятника расположены два 

одноэтажных деревянных корпуса с ме-
зонинами, построенные архитектором 
И. В. Штромом в 1871 году и чудом со-
хранившиеся до наших дней. Первый па-
вильон предназначался для женщин «ти-
хих простого звание» [3], слева от него 
«для тихих благородного звания» [4]. Два 
однотипных павильона, предназначен-
ные для мужчин и находившиеся справа 
от памятника, до наших дней не дошли.

Планировка построек была одина-
ковой: на первом этаже сени и лестни-
ца, передняя, зал для дневного пре-
бывания, одно, трех и шестиместные 
палаты больных, ванная, буфет, ватеркло-
зет и умывальная; в мезонине – комнаты 
надзирателя и прислуги, кухня; на чер-
даке – цейхгауз и комнаты для прислуги. 
Сегодня в первом здании (корпус 12) раз-
мещается склад вещей больных и мате-
риально-хозяйственный склад, во втором 
(корпус 13) – дневной стационар.

В 2012 году проводилась реставра-
ция павильона для тихих благородно-
го звания, в результате находившееся 
в запустении историческое здание 
было приведено в порядок. Соседнее 
здание ждет своей очереди.

Гораздо меньше повезло двухэтаж-
ному деревянному павильону «для 

30 своекоштных пансионеров – жен-
щин» [5], построенному архитектором 
И. В. Штромом в 1874 году (корпус 15).

В ночь на 9 мая 2014 года в павиль-
оне произошел крупный пожар. Зда-
ние сгорело практически полностью. 
Пожар в течение суток тушили 98 че-
ловек личного состава и 27 единиц 
техники. «Погибших и пострадавших 
нет», – сообщили спасатели.

Хотя здание считалось неисполь-
зуемым и находилось на капитальном 
ремонте, но, по некоторым данным, 
оно являлось действующей медицин-
ской канцелярией, в которой храни-
лись документы больных (в том числе 
паспорта), личные вещи пациентов, 
готовящихся к выписке, больничные 
листы, направления на врачебно-тру-
довую экспертизу-комиссию (ВТЭК).

На сегодняшний день здание пол-
ностью разобрано, остались лишь 
фундаменты и печная труба.

Сгоревший павильон находился 
за зданием для тихих благородного зва-
ния. Его построили для «своекоштных» 
пациентов, помещавшихся в больницу 
на платной основе, годовое содержание 
такого больного обходилось в 500 рублей.

***
Чуть дальше расположен один 

из первых каменных корпусов больницы 
(пансионерский корпус для 60 больных 
женщин) [6], построенный в 1900 году 

по проекту архитектора Г. И. Люцедар-
ского. Григорий (Георгий) Ипполитович 
Люцедарский работал не только архитек-
тором Дома призрения душевнобольных 
императора Александра III, но и являлся 
архитектором Высочайшего двора и Ин-
ститута экспериментальной медицины. 
Он автор проекта курорта в Гаграх.

Построенное им на территории боль-
ницы трехэтажное здание, как писал 
обозреватель, имело «в виду не только 
специальное назначение, но и удовлет-
ворение потребностей… для развлечения 
всех больных, … обширный танцеваль-
ный зал с прилегающей гостиной, в кото-
рой при желании может быть поставлена 
сцена для театра, устроена комната с пе-
ременным светом разных цветов для цве-
товых влияний, библиотека, биллиардная 
и т. д.». В танцевальном зале со сценой 
еженедельно, а иногда и два раза в неде-
лю, ставились спектакли и устраивались 
танцевальные или музыкальные и лите-
ратурные вечера. Во всех мероприятиях 
участвовали больные.

У этого корпуса гранитный цоколь, 
выложенные облицовочным кирпичом 
стены, высокие крыши со срезанными 
шпицами. Историки архитектуры при-
числяют здание к лучшим произведени-
ям петербургского модерна, странной, 
но интересной смеси северного модер-
на с ренессансом. Сегодня в 18 корпусе 
располагаются три психиатрических от-
деления, а на втором этаже – большой 
конференц-зал.

Стоит обратить внимание на неболь-
шой изящный домик [7], находящийся 
рядом с корпусом 18. Для состоятель-
ных пациентов их родственники на тер-
ритории больницы строили отдель-
ные здания. Первое из них появилось 
в 1893 году, когда графы Орловы по-

строили небольшой особняк для своего 
больного брата. Но этот деревянный дом 
полностью сгорел в начале ХХ века,

Зато сохранился построенный 
в 1906 году недалеко от него архитекто-
ром Г. И. Люцедарским индивидуальный 
павильон для одной пациентки – доче-
ри царского лейб-медика, лечившего 
представителей царской семьи. В таком 
флигеле проживал всего один пациент, 
но зато вместе с прислугой, библиотекой 
и врачами. В наши дни в корпусе 17 на-
ходятся организационно-методический 
и хозяйственный отделы больницы.

***
От индивидуального корпуса стоит 

направиться вглубь территории, где 
в северо-западной части располага-
ются красно-кирпичные производст-
венные корпуса с высокой трубой.

В 1899–1900 гг. по проекту архитек-
тора Г. И. Люцедарского на террито-
рии больницы построили центральную 
прачечную и котельную [8]. Хотя выгля-
дят они весьма скромно – стандартный 
«промышленный» красный кирпич, ми-
нимум отделки, но являются памятни-
ком архитектуры стиля модерн.

Немного раньше, в 1887 году, появи-
лось здание силовой станции с водона-
порной башней и дымовой трубой [9], 
построенное по проекту гражданского 
инженера П. И. Балинского. После по-
стройки собственной электростанции 

была осуществлена электрификация 
больницы, а в 1893 году – водоснабжение 
из шуваловского озера. После расши-
рения и перестройки силовой станции 
в 1903–1904 годах архитектором Г. И. Лю-
цедарским совместно с Х. Э. Неслером 
и Е. С. Бирюковым электроэнергия от нее 
стала подаваться для освещения улиц 
и домов в Удельной. Сегодня в корпусе 
28 размещается архив больницы.

В северной части больницы, недале-
ко от Поклонногорской улицы, граждан-
ский инженер Христофор Эдуардович 
Неслер построил трехэтажный камен-
ный «Пансионерский дом для 48 боль-
ных мужчин» [10]. На первом этаже 
размещались буйные больные, на вто-
ром – спокойные, а на третьем – обслу-
живающий персонал. В наши дни в кор-
пусе 22 на 1 и 2 этажах находятся два 
психиатрических отделения, на треть-
ем – кафедра психиатрии и наркологии.

***
Теперь направляемся в сторону 

церкви Св. Пантелеймона. В 1904 году 
к западу от нее появились один против 
другого, мужской и женский корпуса, 
предназначенные для фрейлин импе-
раторского двора [11] и офицеров [12].

Выстроенные по проекту архитек-
тора Г. И. Люцедарского (совместно 
с X. Э. Неслером) небольшие каменные, 
на гранитных цоколях, самые красивые 
корпуса больницы напоминают скорее 
не лечебные учреждения, а старинные 
английские замки. На сегодняшний день 
они представляют собой уникальные 
и отлично сохранившиеся архитектурные 
памятники северного модерна. Оба кор-
пуса однотипны и различаются только 
цветом облицовки – желтоватой у «Офи-
церского» и белой у «Фрейлинского».

Архитектор Г. И. Люцедарский осна-
стил здания новейшими достижения-
ми инженерной мысли. Теплый воздух 
от печей системы инженера Амосова 
разгонялся по трубам миниатюрным 
вентилятором, мощности которого хва-
тало на весь двухэтажный корпус. В зда-
нии имелся даже телефон. В 1904 году 
во всем Санкт-Петербурге работало 
около 100 телефонных номеров, и два 
из них принадлежали «фрейлинскому» 
и «офицерскому» корпусам.

Внутри здания были обставлены 
элегантной мебелью, с потолка свиса-
ли великолепные бронзовые люстры, 
стены украшали огромные зеркала. 
Решетки на окнах отсутствовали даже 
в палатах самых беспокойных пациен-
тов, вместо них использовались спе-
циальные сверхпрочные корабельные 
стекла, способные выдержать выстрел 
из револьвера. Подобная роскошь тре-
бовала соответствующих затрат, пре-
бывание пациента в этих корпусах сто-
ило 300–1500 рублей в год.

В настоящее время в вышеуказан-
ных зданиях содержат самых трудноиз-
лечимых больных. В 19 корпусе («фрей-
линском») находится психиатрическое 
мужское отделение для принудитель-
ного лечения, в «офицерском» (21 кор-
пус) – два женских отделения.

Попасть внутри и увидеть внутрен-
ние интерьеры корпусов, естественно, 
невозможно. Но, как говорят, ни плитка 
при входе, ни деревянная отделка хол-
лов, ни латунные ручки на дверях, ни ог-
ромные зеркала и овальные зеркальные 
вставки в коридорах пока не требуют ре-
ставрации. На том же месте, что и в цар-
ское время, стоит рояль, на котором игра-
ла императрица Александра Федоровна 
при посещении своих больных фрейлин. 
И все так же на окнах нет решеток, кора-
бельные стекла еще держатся. Но не до-
жила до наших дней элегантная мебель, 
исчезли из холлов бронзовые люстры. Се-
годня в «офицерском» корпусе больницы 
развернута экспозиция, посвященная по-
следним представителям Дома Романо-
вых, роли царской семьи в жизни приюта.

У памятника Александру III закан-
чивается наша небольшая экскурсия. 
Наверное, стоит добавить, что все 
описанные выше здания включены 
в городской перечень памятников ар-
хитектуры местного значения. 

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

БОЛЬНИЦА 
НА ФЕРМСКОМ ШОССЕ

В 2020 году будет отмечаться 150-летие 
больницы им. И. И. Скворцова-Степанова, 
находящейся на территории муниципаль-
ного образования «Коломяги» рядом с же-
лезнодорожной станции Удельная. Тогда 
мы и расскажем подробно об этом меди-
цинском учреждении, а сегодня предлагаем 
совершить небольшую экскурсию и позна-
комиться с архитектурными памятниками, 
находящимися на территории больницы
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